

habia dejado seducir durante su estancia en Lubeck. Habiendo llegado á ser rey, fomentó las predicaciones de los luteranos, y trató de ganar á los obispos católicos por medio de la dulzura. No habiendo podido lograrlo, convocó los estados generales en Westeras, y decretó la confiscacion de todos los bienes de los obispados, de los monasterios y de las iglesias, declaró á los sacer dotes católicos excluidos de los negocios, se arrogó el derecho de conferir por sí mismo las dignidades eclesiásticas, y prohibió toda relacion con Roma. Repartió el fruto de estas indignas espoliaciones con la nobleza, para no crearse enemigos demasiado numerosos (1527).

Coronacion de Gustavo (1528). Gustavo se hizo coronar solemnemente en Estokolmo, despues de haberse hecho culpable de todas estas injusticias. En seguida consumó la ruina del culto católico, prescribiendo á todas las iglesias la liturgia que habian de seguir (1529).

Carácter de su gobierno. El despotismo de Gustavo pesó groseramente no solo sobre el clero católico, sino tambien sobre las demas clases de la nacion sueca. Aniquiló la nobleza haciendo restablecer todos los antiguos censos de que se habia emancipado, imponiendo una enorme contribucion sobre sus tierras; y obligó tambien á los paisanos á que pagasen al tesoro real el diezmo que satisfacian á los eclesiásticos. Sus exacciones hubieran provocado nuevas revoluciones, si no se hubiese temido el rigor de su brazo, y si no se hubiera estado penetrado de admiracion por su genio; porque dió tanto brillo á la Suecia que todas las naciones buscaron cuidadosamente su alianza. Se unió con el zar Ivan II (1536), prometió su apoyo á Cristian III (1541), y concluyó un tratado de comercio con la Francia (1542). Creó la marina sueca, hizo respetar su pabellon en el mar Báltico, dió libertad al comercio, estableció un ejército permanente, protegió las ciencias y las letras, favoreció la industria y la agricultura, y cambió la constitucion de la Suecia, declarando la corona hereditaria en su familia. Sus últimos años fueron turbados por una guerra de poca importancia con la Rusia (1555). Murió en 1560, despues de un reinado de treinta y siete años, teniendo

la reputacion de gran guerrero, de legislador profundo y de hábil político. Su falta fue el haber abusado despóticamente, en beneficio del error, de todos los dones que habia recibido del cielo.

§ III. De la secularizacion de la Prusia y de la Livonia.

Estado de la Prusia antes de su secularizacion. Los caballeros teutónicos, que habian introducido la fe en Prusia por la fuerza de sus armas, no permanecieron fieles á sus deberes. La ambicion les armó contra los obispos, é hicieron alarde de un lujo que degeneró en licencia. Estos dos desórdenes produjeron dos grandes males. La corrupcion los enervó, y les hizo incapaces de conservar su independenciam con respecto á la Polonia, y su odio contra el clero les hizo abrazar el partido de la reforma, con el fin de librarse de todo estorbo.

Alberto de Brandeburgo (1525-1563). Alberto de Brandeburgo, canónigo de Colonia y sobrino de Sigismundo, rey de Polonia; era gran maestre cuando la reforma estalló. Al pasar por Wittemberg encontró á Lutero, quien le aconsejó que se casara y se declarase príncipe hereditario. Este consejo halagó su ambicion, y de regreso á sus Estados, se lo comunicó á los miembros mas principales del órden. La mayor parte aplaudieron una medida que les habia de librar de todo yugo y embarazo, y echaron á los que no quisieron aprobarla. Alberto de Brandeburgo se aseguró en su usurpacion casándose con la princesa Dorotea, hija del rey de Dinamarca (1515). Despues introdujo el veneno de sus errores en el centro de la Polonia; pero temiendo ser desposeido por Sigismundo, si tentaba los azares de la guerra, prefirió reconocerse vasallo suyo, con la condicion que se titularia duque, y que este título serra hereditario en su familia. Así es como se perdió la Prusia para el catolicismo y para los caballeros teutónicos que la habian subyugado tres siglos antes. Alberto vivió hasta 1568, y dejó el ducado á su hijo Alberto Federico.

Secularización de la Livonia (1521-1564). Los caballeros portacuchillas; unidos á los Teutones (1), se aprovecharon de las desgracias que estos últimos experimentaron en sus guerras con la Polonia para libertarse de su yugo. En 1521 su provincial Gualtero de Plettenberg se hizo reconocer como soberano de la Livonia, fue creado príncipe del imperio, y obtuvo asiento en la dieta germánica. El luteranismo penetró en Livonia bajo su reinado; pero esta gran revolución religiosa no fue consumada definitivamente sino en tiempo de Gotardo Kettler, último gran maestro del orden (1559). En el intervalo que hubo, los portacuchillas tuvieron que sostener una guerra contra la Rusia. Iwan IV los redujo al último extremo, é hizo prisionero á su gran maestro Guillermo de Furstenberg, después de haberse apoderado de la mayor parte de las ciudades importantes de la Livonia. Gotardo Kettler, su sucesor, no encontró otro medio de arreglar sus negocios sino colocándose bajo la soberanía de la Polonia. Concluyó pues en 1564 un tratado con Sigismundo Augusto, por el cual se reconocía vasallo suyo, con la condición de que se le daría el ducado de Curlandia y de Semigalia, á título de posesión hereditaria, y que el luteranismo sería la religión dominante de la Livonia. Esta transacción extinguió allí, como en Prusia, la religión católica, sin hacer á este país más independiente; porque en adelante no fue más que una presa que se disputaron mutuamente la Suecia, la Rusia y la Polonia.

§ IV. De la Polonia y de la Lituania hasta la extincion de la dinastia de los Jagellones (1507-1572) (2).

De la Polonia en tiempo de Sigismundo I (1506-1548). Sigismundo I se esforzó en poner remedio á los vicios de la constitucion polaca, y en crearse recursos contra sus enemigos. Se sirvió de ellos para humillar á Glinski, gobernador

(1) Véase mi *Compendio de la historia de la edad media.*

(2) REYES DE POLONIA: Sigismundo I (1506-1548) Sigismundo Augusto (1548-1572).

de la Lituania, que se habia aliado contra él á los Moscovitas, y para defenderse contra las invasiones de los Valacos, de los Turcos y de ios Tártaros (1509). Estos acontecimientos le valieron la alianza del emperador Maximiliano (1515); pero pronto fueron seguidos de grandes contratiempos. Los Tártaros penetraron en el mediodia de sus Estados, mientras que los Rusos condujeron sus batallones victoriosos hasta doce millas de Wilna (1519). No se indemnizó de todos estos desastres sino apoderándose de la Prusia á título de feudo (1525).

Del protestantismo en Polonia en tiempo de Sigismundo (1523-1548). Sigismundo I, al mismo tiempo que toleraba el protestantismo en Prusia, no estaba dispuesto á favorecerlo en su reino. Aun publicó un edicto contra el luteranismo (1523); y cuando los habitantes de Dantzick se declararon por la nueva doctrina, robando los monasterios y las iglesias y reemplazando sus magistrados católicos con otros protestantes, se pronunció contra todos estos escándalos, y anuló cuanto la revolución habia hecho (1525). Sin embargo no pudo vencer la obstinacion de los habitantes de Dantzick, y se vió obligado á conceder á la reforma el libre ejercicio de su culto en sus muros. Otras muchas ciudades imitaron á Dantzick, y toda la Lituania se dejó seducir por su gran mariscal Nicolás Radziwil, duque de Olyka. No por eso Sigismundo dejó de decretar que los que cambiasen de religion serian incapaces de desempeñar empleos públicos. Estas y otras muchas medidas atrasaron los progresos de la reforma; mas se habian dado escándalos demasiado grandes para que dejase de haber una reaccion horrorosa bajo el reinado de su hijo.

Sigismundo Augusto (1548-1572). Sigismundo II desplegó bastante energía desde el principio de su reinado, y defendió con valor las prerogativas de su corona contra las pretensiones de la nobleza. Sin embargo no se manifestó enemigo de los protestantes como su padre lo habia hecho. Habiéndose casado en 1553 con Catalina de Austria, quiso mas tarde separarse de ella. La oposicion que encontró en Roma le hizo reservar sus favores para todos aquellos á quienes Sigismundo